

## **La JUP en la UNLP, 1973-1976**

Juan Sebastián Califa (CONICET Instituto de Historia Argentina y Americana Dr.  
Emilio Ravignani – UBA Facultad de Ciencias Sociales Carrera de Sociología

jscalifa@hotmail.com

### **Resumen**

En esta ponencia me propongo reconstruir de modo somero la trayectoria de la JUP en la Universidad Nacional de la Plata entre los años 1973, cuando se fundó, y el golpe de Estado de 1976, que con una férrea represión clausuró toda la militancia universitaria. Las preguntas que guían este trabajo apuntan a un conocimiento básico de esta organización: ¿Quiénes eran sus militantes? ¿En qué facultades residían sus núcleos más dinámicos? ¿Qué gravitación conquistó entre el estudiantado? ¿Cuál fue su relación con el resto de las agrupaciones? ¿En qué entramado de alianzas se ubicó? ¿Cómo incidió en los conflictos de la época? ¿Qué vínculo mantuvo con los rectores que se sucedieron en estos años?

Para responder estos interrogantes, cuanto menos parcialmente, utilizaré centralmente dos fuentes. Por un lado, el diario local El Día que desde una posición crítica registró como ningún otro medio la cotidianidad universitaria. Por otro lado, los distintos materiales acerca de la UNLP encontrados en el Archivo Provincial de la Memoria que resguarda documentos del espionaje policial, entre ellos una carpeta dedicada a la JUP. Estas fuentes se sumarán a la literatura existente, particularmente un trabajo anterior del que soy autor que establece una lectura de la conflictividad universitaria platense que surcó estos años y proyecta una cronología que aquí se recupera como un insumo fundamental.

## **Introducción**

En una investigación dedicada al movimiento estudiantil de la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) entre los golpes de Estado de 1966 y 1976 en base a datos estadísticos, se señaló que la etapa de mayor belicosidad transcurrió entre 1968 y 1971, en consonancia con el resto de las universidades, cuando los estudiantes entroncaron con la protesta obrera y popular que jaqueó a la dictadura (Califa y Millán, 2021). Con la vuelta de las urnas en marzo de 1973 y el triunfo del Frente Justicialista de Liberación y su candidato Héctor Cámpora el movimiento se institucionalizó. Fue en este contexto que las organizaciones peronistas adquirieron una <sup>1</sup>relevancia inédita. El reformismo y, en menor medida, la izquierda marxista, hasta entonces protagonistas, conservaron gravitación, aunque su perfil radicalizado, expresado en la lucha de calles, quedó erosionado.

El 31 de mayo de 1973 fue designado Rector-Interventor de la UNLP por el Ministro de Educación y Cultura, el médico Jorge Taiana, el director del departamento de Filosofía Rodolfo Agoglia. Veinte días antes, una comisión peronista integrada por el secretario general de la Asociación de Trabajadores de la Universidad de La Plata (ATULP), Ernesto Ramírez, de la Asociación de Trabajadores Docentes de la Universidad de La Plata (ATDULP), Raúl Carnesse, de la Federación Universitaria para la Revolución Nacional (FURN), Rodolfo Negri, y del Frente de Agrupaciones Eva Perón (FAEP), Jorge Aluato, había asumido el mando.<sup>2</sup> La UNLP contaba con 53.975 alumnos, escalando a los 72.622 en 1975 (Pérez Lindo, 1985: 171).

Según los datos recogidos, 1973 fue el único año de la serie en el cual las tendencias peronistas estuvieron a la cabeza en cantidad de acciones, aunque en un volumen mucho menor que los años anteriores (Califa y Millán, 2021). Dentro de este arco, la FURN creada con el golpe de 1966 (en sus comienzos se llamó FU de la Revolución Argentina), acaparó la mitad de las acciones. A fines de octubre concluyó la fusión de esta corriente con su escisión de dos años atrás, el FAEP que se había ligado a las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR), en la Juventud Universitaria Peronista (JUP) local (Pis Diez y González Canosa, 2022: 75; Lanteri. 2009: 25). Esta nueva

---

<sup>2</sup> “El P.E. aceptó las renuncias del rector y cinco decanos”, *El Día*, 12-4-73 y “Asume hoy a las 10.30 el Profesor R. Agoglia”, *El Día*, 31-5-73. Cuando en el diario no aparecen de modo legible las páginas no se consignan.

agrupación comenzó a tejerse a nivel nacional a comienzos de 1973, como una organización de “superficie” orgánica a Montoneros. De acuerdo a un ex dirigente de esta formación político-militar, la unión culminó el 7 de septiembre en un congreso en la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires (UBA) donde se erigió una mesa de conducción integrada por siete regionales (Perdía, 2013: 183). Por ello, puede colegirse que la creación platense de la JUP, cabecera de la regional ocho de Montoneros que abarcaba las provincias de Buenos Aires (excepto conurbano) y La Pampa, entroncó con la organización nacional.

La literatura experta advirtió acerca de lo tortuosa que resultó esta fusión. Así, cuando se inauguró el 18 de marzo de 1973 en la céntrica calle 12 el local de la Juventud Peronista (JP) los miembros de FAEP fueron expulsados a golpes por sus pares de FURN que dominaban la organización (Pis Diez y González Canosa, 2022: 74). La literatura especializada ha destacado también la importancia de los primeros en el diseño de las “Bases para la Nueva Universidad” y su funcionariado, entre los que sobresalieron Rodolfo Achem en la Secretaría de Supervisión Administrativa, Pablo Fornasari en la Secretaría de Prensa y Difusión Cultural y Carlos Miguel en el novedoso Departamento Central de Planificación (Piccone, 2010; Rodríguez, 2016; Lanteri y Meschiany, 2015; Barletta, 2018; Pis Diez, 2020; Pis Diez y González Canosa, 2022).

El relevamiento del diario *El Día* desde mediados de 1973, a lo que se suma la consulta del archivo policial resguardado en la Comisión Provincial por la Memoria, que incluye materiales editados por las agrupaciones estudiantiles, permitirá desplegar una crónica pormenorizada.<sup>3</sup> Así se plasmará una mirada global sobre la JUP platense.

## 1973

La renuncia de Cámpora a la presidencia, el 13 de julio, tomó a la tendencia revolucionaria platense, y a su bastión la UNLP, en pleno proceso de reorganización.

---

<sup>3</sup> *El Día* era el medio gráfico dominante de la ciudad. Su director David Kraiselburd era crítico de Montoneros, a quienes tildaba de “Tacuaras de izquierda” por su política en las facultades que consideraba autoritaria y de adoctrinamiento. Su secuestro y asesinato por esta organización en julio de 1974 tuvo repercusiones en los claustros, con pintadas alusivas (Katz, 2004: 228). El diario colaboró con la última dictadura como agente de inteligencia encubierto y propagandista (Bernasconi, 2015: 10). En lo que hace a este artículo es de destacar que *El Día* puso gran interés en la vida universitaria (ver, por ejemplo, los titulares seleccionados por Katz, 2004: 145-153). En ese sentido, si uno se aparta de sus opiniones y recoge los hechos y declaraciones, esta fuente es de enorme utilidad.

Ese día, la JP brindó su apoyo al gobernador bonaerense Oscar Bidegain en una concentración frente a la sede del Poder Ejecutivo provincial.<sup>4</sup> Una semana más tarde, con su respaldo, Agoglia suspendió las pruebas y cursos de ingreso y canceló las normas de regularidad.<sup>5</sup> Se prohibió asimismo la docencia a los profesores empleados por multinacionales<sup>6</sup> y se creó el Departamento de Planificación.<sup>7</sup>

Esta reestructuración se realizó en medio de protestas y ataques. A mediados de septiembre la Facultad de Medicina fue ocupada por los estudiantes con reclamos relativos a una mayor participación.<sup>8</sup> Uno días después, una bomba estalló por la madrugada en el comedor de la UNLP, un servicio esencial para cientos de estudiantes.<sup>9</sup> La JUP repudió el hecho argumentado que atentaba contra la política de intervención del gobierno popular. Luego coordinaría con el Movimiento de Orientación Reformista (MOR) comunista y la Franja Morada (FM) radical, entre las principales, un cuerpo ejecutivo con el fin de reparar los daños.<sup>10</sup> En el acto de reapertura se pudo entrever la dinámica que iba asumiendo el conflicto.<sup>11</sup> Rodeado de banderas de JUP, Montoneros, FAR y Fuerzas Armadas Peronistas (FAP), se cantó: “Bidegain, Bidegain, sos el hombre de Perón/leña, leña a los Osinde y Calabró”.<sup>12</sup>

Este clima era inseparable de las tensionas nacionales. El 28 de septiembre la UNLP declaró duelo por la muerte en Buenos Aires de Enrique Grymberg, militante de la FAR y funcionario de la UBA, cuyo asesinato se vivió como una venganza por la muerte del líder de la Confederación General del Trabajo (CGT) José Rucci.<sup>13</sup> Este último crimen fue perpetrado por Montoneros –su autoría sería reconocida más tarde– dos días después de que Perón triunfara ampliamente en los comicios. El 2 de octubre se conoció el “Documento Reservado del Consejo Superior del Justicialismo”, avalado por Perón, quien asumió la presidencia diez días más tarde. En el texto se caracterizó la situación de guerra contra la “subversión” y se denunció la “Infiltración de estos grupos

<sup>4</sup> “Ante una concentración frente al Poder Ejecutivo habló el gobernador”, *El Día*, 14-7-73.

<sup>5</sup> “Anunció el rector R. Agoglia que desde el 26 de julio LR 11 se llamará Eva Perón”, *El Día*, 21-7-73.

<sup>6</sup> “Reglamentó la Universidad una norma para el ejercicio de la docencia”, *El Día*, 24-7-73, p. 5.

<sup>7</sup> “Creóse en la Universidad el Departamento de Planificación”, *El Día*, 31-7-73.

<sup>8</sup> “No aceptan las exigencias de alumnos, los docentes de una cátedra de la Fac. de Medicina”, *El Día*, 15-9-1973, p. 5 y “Asunto: Informe sobre la Facultad de Cs. Médicas de la Universidad Nacional de La Plata”, Informe policial 14 de septiembre de 1973, Mesa Estudiantil Legajo 38 La Plata Centro de Estudiantes de Medicina, Tomo 1, DIPPBA.

<sup>9</sup> “Un atentado causó graves daños en el comedor universitario”, *El Día*, 18-9-1973, p. 1 y 6.

<sup>10</sup> “Tareas de limpieza y reparación iniciáronse en el C. Universitario”, *El Día*, 19-9-1973, p. 5.

<sup>11</sup> “Reiniciará hoy sus servicios el Comedor Universitario”, *El Día*, 25-9-1973.

<sup>12</sup> “Reiniciáronse los servicios del Comedor Universitario”, *El Día*, 27-9-1973.

<sup>13</sup> “Declaróse día de duelo en la Universidad por el asesinato de Grimberg”, *El Día*, 28-9-1973.

marxistas en los cuadros del Movimiento.” El documento decretó la “movilización permanente para esta guerra”, destacándose la creación de un organismo de inteligencia y la asunción de los métodos: “... que se consideren eficientes, en cada lugar y oportunidad.” Esto habilitaba la violencia sobre los “infiltrados marxistas”, entre otros la JUP. Se estaba plasmando un enemigo interno (Franco, 2022). En el caso platense, la interna peronista tuvo su correlato en la denuncia de la JP acerca del apartamiento de dos funcionarios de la municipalidad, lo que adjudicó al accionar de “matones de la burocracia”.<sup>14</sup>

En esta atmósfera, se consumó la unificación de la JUP platense a principios de octubre en la Facultad de Ciencias Exactas en un acto que congregó cien personas.<sup>15</sup> Esta agrupación no se presentó en las elecciones de centros estudiantiles que comenzaron a fines de ese mes, tal cual sucedió en la UBA donde esta organización, rompiendo la histórica abstención del peronismo, alcanzó un gran triunfo (Califa y Millán, 2023).<sup>16</sup> FM, MOR y el maoísta Frente de Agrupaciones Universitarias de Izquierda (FAUDI), en ese orden, ocuparon las primeras posiciones en la UNLP (Califa, 2024: 43).

Sin embargo, esta organización arrasó en el Centro de Estudiantes de Arquitectura bajo el lema Liga Universitaria de la Reconstrucción. En esta facultad los comicios se desarrollaron en medio de ataques a los tiros por parte de la Concentración Nacional Universitaria (CNU).<sup>17</sup> Esta agrupación, bajo el influjo ideológico desde la década anterior del licenciado en Letras Carlos Di Sandro, se había caracterizado por embestir desde su asumido peronismo a estudiantes reformistas y de izquierda en pleno bullicio estudiantil (en Mar del Plata, su otro epicentro, habían matado a la estudiante Silvia Filler en diciembre de 1971) (Carnagui: 2013). Unos días después, la Mesa Directiva de la CNU publicó una solicitada donde advirtió que en la UNLP había facultades funcionando como coto cerrado de la ultraizquierda, enemiga del país y del

---

<sup>14</sup> “Una declaración sobre la dimisión de dos funcionarios regionales difundió la Juventud Peronista”, *El Día*, 29-9-1973. Uno de esos funcionarios fue Enrique Taramasco, arquitecto, ex militante de FURN y luego FAEP, quien lideró la regional VIII (Yapor y Gusmeroti, 2020: 319-332).

<sup>15</sup> “Acto de la Juventud Universitaria Peronista (J.U.P.)”, informe de seguimiento policial fechado el 10-10-1973, Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>16</sup> Según Ana Barletta, esta postura durante los años anteriores se debía a que “Conscientes de que todavía no representan una fuerza real, los estudiantes peronistas no pelean por conquistar los Centros...” (2001: 88).

<sup>17</sup> La reconstrucción de este hecho también se realizó con diversos documentos en Mesa A Estudiantil Legajo 15 La Plata Centro de Estudiantes de Arquitectura y Urbanismo, DIPPBA.

peronismo.<sup>18</sup> Tras reclamar un acuerdo de pacificación, señalaba que la JUP desconoció en Arquitectura la voluntad estudiantil y se alió al Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP). Sostenía que ellos enfrentan a los apátridas de la izquierda (llamativamente no mencionaba a la JUP). Concluía: “ESTO TIENE QUE TERMINAR Y TERMINARÁ”.

Las agrupaciones agredidas, muy movilizadas, respondieron con otra solicitada refrendada por docentes.<sup>19</sup> Negaron que aquí operara la guerrilla y acusaron a la CNU de alinearse al imperialismo. Por último, pidieron que se expulse a sus miembros y que una comisión docente-estudiantil garantice el proceso. Si bien la JUP se puso a la cabeza del control de ingreso, con el paso de los días se fue apartando, tratando de dejar el hecho atrás mientras que las agrupaciones de izquierda mantuvieron su vigilia. Esta postura acompañó a la adoptada por las autoridades que velaban por mantener la “normalidad”. Estas nunca asumieron una acusación firme, pese a que las agrupaciones afectadas se lo reclamaron al grito de “Agoglia, Agoglia, te queda un camino, la expulsión de la fachos asesinos”.<sup>20</sup> Para entonces, la JUP, junto a ATDULP y ATULP, afiliados a la Juventud Trabajadora Peronista (JTP)<sup>21</sup>, más la adhesión de los comunistas del MOR, emitieron una declaración donde repudiaban las bandas armadas que entorpecen el gobierno universitario, poniendo en el mismo andarivel a la “ultraderecha” y la “ultraizquierda”

Mientras tanto, el rectorado estaba imbuido en la nueva estructura de la UNLP.<sup>22</sup> El proyecto estipulaba que a partir de 1974 la cursada abarcaría tres ciclos: uno inicial común a todos los estudiantes, seguido por otro de formación básica en cada uno de los departamentos (Ciencias Biológicas; Ciencias Exactas, Geociencia y Producción Industrial; Departamento de Ciencias Sociales; Departamento de Arte y Comunicación) y luego una especialización, a los que se añadiría un ciclo de posgrado. El primer paso sería el curso de Realidad Nacional que debían seguir los 15 mil inscriptos, entre el 7 de marzo y 30 de abril próximo, cuyo programa abarcaría grandes problemas nacionales,

---

<sup>18</sup> “Concentración Nacional Universitaria Advierte”, *El Día*, 29-11-1973, p. 2.

<sup>19</sup> “Denunciamos a la opinión pública el atentado criminal perpetrado por la CNU el lunes 16 en nuestra facultad”, *El Día*, 1-12-1973, p. 2.

<sup>20</sup> “Concretóse la movilización de estudiantes de Arquitectura”, *El Día*, 12-12-1973, p. 5.

<sup>21</sup> Ex militantes de la FURN tenían una participación destacada en estos sindicatos, sobre todo en el segundo. El Sindicato de Obreros y Trabajadores de la Educación y la Minoridad (SOEME), afiliado a la CGT y con una línea política anclada en la ortodoxia peronista, se vio desplazado bajo la gestión Agoglia.

<sup>22</sup> “Agoglia informó sobre una nueva estructura educativa para la Universidad local”, *El Día*, 15-12-1973.

con énfasis en la disyuntiva “liberación o dependencia”, y estaría dictado por docentes de distintas corrientes.

La JUP irradiaba optimismo. Todo un símbolo, después de la Navidad, rodeados de niños, sus militantes celebraron el cierre de las Jornadas de Cultura Nacional en los jardines de la UNLP con música, magos y payasos.<sup>23</sup> Además de vitorear por Bidegaín, la JUP no se privó de cantar con las unidades básicas “Montoneros Carajo”.

## 1974

Arrancado el nuevo año, aparecieron los primeros chaparrones. La JUP sintió el cambio de situación con la ruptura juvenil veraniega de la JP Lealtad y su correlato universitario la JUP Lealtad, una minoría devota de Perón con cierta gravitación en Buenos Aires y Rosario (Pozzoni: 2017). Para los platenses, sin embargo, resultó más relevante la renuncia obligada de Bidegain, reemplazado por su vice, el metalúrgico Victorio Calabró, tras que Perón sospechara de una “tolerancia culposa” a la toma del Cuartel de Azul por parte del ERP. La alianza del gobernador con la tendencia revolucionaria, en desmedro del Documento Reservado, resultó decisiva (Bustingorry, 2015: 118). En la UNLP entre tanto arreciaban los cuestionamientos a la nueva estructura académica. Esto coincidió con el debate sobre la ley universitaria que, a la espera de su inminente tratamiento por el parlamento, cobraba mayores bríos.

La JUP, mediante declaraciones de su dirigente nacional José Pablo Ventura, se mostró proclive a empalmar con el gobierno.<sup>24</sup> Por su parte, la Federación Universitaria de La Plata (FULP) dirigida por FM, haciéndose eco de un sentimiento más extendido en la militancia, pidió un debate serio y profundo que vaya más allá de las comisiones especiales y los acuerdos partidarios.<sup>25</sup> En ese sentido, solicitó que aún no se sancione la ley y anticipó sus críticas por el avasallamiento de la autonomía universitaria y el

---

<sup>23</sup> “Información de Cultura de las Jornadas de Cultura Nacional”, informe policial 27 de diciembre de 1973, DIPPBA. Este hecho se puede ampliar mediante el diario *El Día*.

<sup>24</sup> “La JUP se refirió a la Ley Universitaria”, *El Día*, 16-1-1974.

<sup>25</sup> “Refiérense dos entidades a las pautas elaboradas para la Ley Universitaria”, *El Día*, 18-1-1974, p. 5. El 28 de noviembre en Derecho con la presencia del diputado Amaya la FM había presentado su proyecto de ley universitaria que abarcaba cinco puntos: Autonomía Universitaria, Cogobierno, Acceso a la Enseñanza (concursos, cátedras paralelas), Extensión Universitaria y Servicios Sociales (recursos estatales para comedor, biblioteca, vivienda). “Asunto: Acto de la Agrupación Franja Morada en la Facultad de Derecho”, 28 de noviembre de 1973”, Mesa A Estudiantil Legajo 162 La Plata Unión Nacional Reformista Franja Morada, DIPPBA.

cogobierno, ya que rectores y decanos serían designados por el Ejecutivo.<sup>26</sup> En la UNLP, sin embargo, la FULP defendía el curso de Realidad Universitaria puesto que “puede situarse en el instrumento idóneo para ubicar al joven integrante en los problemas, carencias y necesidades por las que atraviesa nuestro país.”

Las críticas escalaron al punto de que los secretarios de planeamiento e investigación renunciaron.<sup>27</sup> Obdulio Ferrari, el primero, aclaró a *El Día* que hacía falta más tiempo. Aducía que no convenía iniciar la experiencia sin antes tomar recaudos, además de señalar que no todos los sectores pudieron opinar. En unas semanas se sumó la renuncia docente de la peronista Amalia Podetti dado que consideraba inoportuno poner en marcha el curso de Realidad Nacional hasta tanto la ley universitaria no se sancionara.<sup>28</sup> En medio de estos embates, Luis María Álvarez, al frente de la Facultad de Ciencias Exactas de la UNLP y provisoriamente a cargo del rectorado, el 22 de febrero conferenció acompañado por decanos y dirigentes de la JUP, MOR y FM defendiendo el curso.<sup>29</sup> La JUP sostenía que el mismo permitiría conocer la realidad política, económica y social del país y así despuntaría la Nueva Universidad.<sup>30</sup>

El lunes 12 de marzo, fecha en que debía iniciarse en el comedor de la UNLP, Agoglia dimitió.<sup>31</sup> El rector comunicó que su renuncia tenía que ver con discrepancias en lo relativo a modificaciones a la ley universitaria introducida por el Senado, “no se trata sólo de la autonomía universitaria, sino de un conjunto de reformas que alteraron el contenido de la Ley, cuyo proyecto original se ajustaba estrictamente a la realidad de la universidad argentina.” En una carta al ministro, advirtió también sobre su salud (Agoglia había tomado tres licencias), aunque aclaró que esto era menor. Mientras, el curso se pospuso.

---

<sup>26</sup> Esta postura era coincidente con la de Federación Universitaria Argentina (FUA) dirigida por el estudiante de abogacía platense Federico Storani. “Entidades estudiantiles harán conocer el plan de acción sobre el proyecto de Ley Universitaria”, *El Día*, 5-2-1974, p. 5 y volante “Acto”, FULP, Mesa A Estudiantil Legajo 1, Tomo 4, DIPPBA.

<sup>27</sup> “Aceptaron dos renunciaciones en la Universidad local”, *El Día*, 16-2-1974.

<sup>28</sup> “Renunció una profesora al curso de formación de la conciencia nacional”, *El Día*, 1-3-1974, p. 5.

<sup>29</sup> “Sostiénese que seguirá su curso la nueva estructura en la Universidad local”, *El Día*, 22-2-1974, pp. 3 y 11. En fechas posteriores este diario se hará eco de que MOR y sobre todo FM habían recibido cargos en estos cursos.

<sup>30</sup> Véase por ejemplo “La J.U.P. a los compañeros del curso de realidad nacional y de la facultad de Ingeniería” Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>31</sup> “Renunció ayer el interventor de la Universidad de La Plata”, *El Día*, 12-3-1974, p. 3.

Finalmente, el día viernes tras inaugurarse las autoridades anunciaron su dimisión hasta los cargos de secretarios del rectorado.<sup>32</sup> Tres días más tarde la derecha ocupó este edificio alegando su oposición al curso. Antes de ser desalojados, le plantearon al ministro Taiana que: “Concentración Nacional Universitaria de La Plata ha tomado la sede central de la Universidad, rescatada de la subversión guerrillera y marxista. Reclaman la designación de autoridades fieles al presidente Perón y a la doctrina nacional.”<sup>33</sup> Al día siguiente, las autoridades comandadas por Álvarez publicaron una gran solicitada en la que divulgaban sus logros en estos nueve meses en medio del mayor período de normalidad en dieciocho años, a pesar de las sectas de ultraderecha y ultraizquierda.<sup>34</sup> Si bien la JUP no aparecía, sí se hacía expresa mención a las Bases para la Nueva Universidad como pilar del proceso. En ese lapso, se sancionó y promulgó la Ley 20.654 que implicó un acuerdo entre peronistas y radicales. Si bien la norma reconoció la autonomía, estableció la subversión como causal de intervención universitaria, además de sancionar la politización (Buchbinder, 2014). Bajo su égida, desde la cartera educativa se debía ratificar o remover a las autoridades. Un volante de la JUP señalaba que tras la sanción de esta ley o se avanza o se retrocede, pero más allá de hacer un llamado de alerta ante posibles cambios, y a diferencia de otras agrupaciones que condenaban tales puntos de la norma, nada se decía sobre la ley en sí.<sup>35</sup>

En este clima, a fin de marzo fue nombrado rector normalizador Francisco Camperchioli Masciotra, un psiquiatra de pasado peronista que ocupaba la cátedra de esa especialidad.<sup>36</sup> La JUP junto a sus pares peronistas docentes y no docentes sostuvo:

“Ante esto los sectores ligados al imperialismo, que intentan construir la ‘Patria Vandorista’ y que se expresaron en hechos como la caída de Bidegain, Obregón Cano, etc., intentan ahora en la Universidad frenar este proceso liberador a través

---

<sup>32</sup> “Renunciaron las autoridades universitarias platenses”, *El Día*, 16-3-1974.

<sup>33</sup> “Fue ocupada la sede de la Universidad local”, *El Día*, 19-3-1974, p. 3.

<sup>34</sup> “La intervención de la Universidad Nacional de La Plata rinde cuentas al pueblo”, *El Día*, 20-9-1973, p. 5.

<sup>35</sup> “La Universidad ante la opción: Liberación o Continuidad gorila”, Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>36</sup> “La designación de rector para la universidad local”, *El Día*, 28-3-1974.

de una presunta designación de un señor llamado Francisco Camperchioli, como delegado normalizador de la UNLP.”<sup>37</sup>

El nuevo rector bregaba por coaligar los mayores apoyos al sostener que salía un peronista y entraba otro, presentándose como un hombre que había sido perseguido y como un dialoguista actual, además de callar sobre el curso de Realidad Nacional.<sup>38</sup>

El 1 de abril Camperchioli asumió acompañado de Álvarez. En el acto se comprometió a respetar un pliego de diez puntos que le presentaron los ocupantes del rectorado y las facultades, entre los que sobresalía el frente peronista conformado por la JUP con sus pares de la tendencia docentes y no docentes.<sup>39</sup> Un volante suyo empezaba así:

“Ante este hecho que se produce, debe quedar claro que el conjunto de compañeros que gobernaron, garantizaron hasta hoy toda una política universitaria enmarcada en la LIBERACIÓN. Por ello, su desplazamiento, no es sólo de hombres, sino el de una política”<sup>40</sup>

El MOR se sumó a los pedidos.<sup>41</sup> La JUP, pese a las enormes concesiones obtenidas, a través de un representante que cerró el acto, expresó un balance agrio: pesimismo, conspiración y melancolía fueron sus temas. No le faltó, empero, una pizca de optimismo al afirmar que a ellos no se los avasallaría. Y terminó con una bravuconada: “de la guerra venimos y a la guerra iremos si nos obligan.”. No obstante, en dos semanas las aguas se calmaron definitivamente cuando el bloque inter claustro peronista consiguió que sus funcionarios fueran ratificados.<sup>42</sup>

En los meses venideros, las luchas donde la JUP cobró protagonismo siguieron siendo aquellas donde había cargos en disputa. Así, en el Colegio Nacional José Hernández dependiente de la UNLP esta organización promovió un largo conflicto impulsado por los estudiantes del turno mañana y algunos preceptores, que conllevó

---

<sup>37</sup> “Ante la propuesta de desnormalización de la Universidad”, *El Día*, 28-3-1974 y “Actividad estudiantil”, Informe de seguimiento policial, 29 de marzo de 1974, Mesa A Estudiantil Legajo 20 Universidad Nacional, Tomo 4, 5 y 6, DIPPBA.

<sup>38</sup> “Asumieron sus cargos los rectores de universidades nacionales”, *El Día*, 31-3-1974, pp. 1 y 2.

<sup>39</sup> “Asumió sus funciones el rector de la universidad”, *El Día*, 2-4-1974, pp. 1 y 2.

<sup>40</sup> “Las agrupaciones políticas peronistas ante la asunción del Dr. Camperchioldi”, Mesa A Estudiantil Legajo 20 Universidad Nacional, Tomo 4, 5 y 6, DIPPBA.

<sup>41</sup> “La Derecha no pasará”, 1 de abril de 1974, Mesa A Estudiantil Legajo 20 Universidad Nacional, Tomo 4, 5 y 6, DIPPBA.

<sup>42</sup> “Designáronse autoridades en la Universidad local”, *El Día*, 17-4-1974, p. 3.

muchas jornadas con pérdidas de clases, en contra de que el vicerrector Adolfo Pallaro de ese turno, con gran respaldo docente, siguiera al frente.<sup>43</sup> Agoglia había en su momento renovado los créditos de director a Ángel Carasatorre, quien fuera nombrado por la dictadura en 1967 y junto a quien había sido cesanteado por la anterior dictadura (Meschiany, 2020). Pero a fines de junio de 1973 a causa de las protestas estudiantiles debió removerlo y designar a Pallaro. Cuando el 23 de abril de 1974 los decanos y las autoridades fueron puestos en funciones, ratificando al grueso, trescientos estudiantes del Nacional hicieron oír su descargo, a los que se sumaron alumnos del Bachillerato dependiente de la Facultad de Artes y Medios Audiovisuales con una petición idéntica.<sup>44</sup> Es de destacar que ese día tras hablar el rector de la UNLP lo hizo el representante de la JUP, al igual que los docentes y no docentes de ATULP. Las posturas de esta organización no convergían con las de la FULP, dirigida por el radical Alfredo Cordonier, que reclamaba el inmediato llamado a concursos profesoriales y la implementación del cogobierno.<sup>45</sup>

El 1 de mayo de 1974 en Plaza Mayo, acto al que la UNLP adhirió decretando el cese de actividades, culminó la separación de Perón con Montoneros. Una semana antes, en uno de los tantos mítines de asunción de autoridades en los que la JUP participó, esta vez en Arquitectura, desde la organización se había aclarado que en esa jornada se le pedirían explicaciones al presidente por la ley universitaria y el pacto social.<sup>46</sup> Cuando un representante de la Juventud Socialista de Avanzada del Partido Socialista de los Trabajadores (PST) señaló que ese acto sería de traición por la presencia de José López Rega y Lorenzo Miguel, “fieles representantes de la burguesía nacional”, los militantes de la JUP lo abuchearon y se retiraron al son de la marcha peronista. El 1 de mayo Perón fue el abucheador por los “imberbes”.<sup>47</sup>

---

<sup>43</sup> En *El Día* la primera noticia al respecto apareció el 20-4-1974 bajo el título “Suspendieron las clases en el Colegio Nacional de la Universidad local”, p. 5.

<sup>44</sup> “Fueron puestos en funciones decanos de la Universidad y autoridades administrativas”, *El Día*, 24-4-1974.

<sup>45</sup> “Organiza la FULP un acto para hoy”, *El Día*, 23-4-1974, p. 5 y “Aclaro la FULP su posición ante el nombramiento de autoridades universitarias”, *El Día*, 24-4-1974.

<sup>46</sup> “Actividad Estudiantil. Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Arquitectura y urbanismo. Acto”, Informe de seguimiento policial fechado el 24-4-1974 Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>47</sup> Las declaraciones posteriores del líder no dejaron dudas al respecto. Así, en un acto en Casa de Gobierno: “El presidente Juan Perón deploró que pueda ser orgullo del hombre de nuestros días ‘tener el pelo largo, andar sucio, no bañarse y pasarse el día tirado sin hacer nada’, en lo que fue interpretado como una tácita alusión a determinados sectores de la juventud.” “El Presidente aludió a la posición de ciertos sectores de la juventud”, *El Día*, 7-5-1974.

El impacto del divorcio fue inmediato para la JUP platense. Nueve días más tarde la policía allanó su sede en la calle 48 entre 5 y 6, produciéndose detenciones. Luego fue el turno de los locales de avenida 44 entre 10 y 11 y 12 entre 45 y 46, además de intervenir los locales de la JP y la JTP.<sup>48</sup> Esto motivó al día siguiente una movilización de toda la juventud, donde reabrieron sus locales. “Tato” Taramasco, líder de la regional octava, declaró que el 1 de mayo no pudieron derrotarlos políticamente y ahora querían hacerlo militarmente. Un mes después un militante de la JTP sería asesinado en La Plata.<sup>49</sup> Diez días más tarde, ATULP sería expulsada de la CGT por “inconducta gremial y práctica del divisionismo” a pedido de delegados de la Unión Obrera Metalúrgica que le endilgaban su apoyo a opositores en el conflicto de la fábrica Propulsora Siderúrgica de Ensenada.<sup>50</sup> Como se vislumbra, la JUP estaba siendo acorralada.

En el terreno nacional, el 24 de mayo la díscola rama juvenil del peronismo fue excluida del Consejo Superior Justicialista. Tras la muerte de Perón, el 1 de julio, y la asunción de su esposa y vicepresidenta Isabel Martínez, el proceso represivo hacia la izquierda se consolidó (Franco, 2012). En el ámbito educativo, con la asunción de Oscar Ivannisevich al ministerio, médico de dilatada trayectoria peronista, se inició la “Misión Ivannisevich” (Abbattista, 2022), una cruzada ultramontana contra la izquierda.

Una semana más tarde la JP con la firma de sus ocho regionales apoyó a la presidenta, al mismo tiempo que exigió reformular el Pacto Social a favor de los explotados y reconstruir el Frente de Liberación Nacional.<sup>51</sup> En la UNLP en un acto conjunto con el MOR y la FM pidió la continuidad del proceso iniciado el 11 de marzo de 1973.<sup>52</sup> Al día siguiente, en un mitin de la JP platense el dirigente nacional Roberto Quieto sostuvo que no aceptarían la verticalidad de Isabel y, tras fustigar contra López Rega y la CGT, enfatizó que si la violencia persistía responderían.<sup>53</sup> Esa violencia volvió cuando aparecieron pintadas de Montoneros y de la JUP en la Facultad de

---

<sup>48</sup> “La policía halló armas y efectuó detenciones en locales de la JP”, *El Día*, 11-5-1974.

<sup>49</sup> “Hallaron asesinado a un militante de la juventud peronista”, *El Día*, 11-6-74.

<sup>50</sup> “Resolvióse la expulsión de ATULP del seno de la CGT”, *El Día*, 22-6-1974.

<sup>51</sup> “Declaración de la JP sobre el momento actual”, *El Día*, 8-7-1974.

<sup>52</sup> “Efectuóse en la Universidad el acto de homenaje a Perón”, *El Día*, 9-7-1974.

<sup>53</sup> “Homenaje de la Juventud Peronista a Eva Perón”, *El Día*, 10-7-1974, p. 2.

Humanidades y un cartel en el Liceo Víctor Mercante dependiente de la UNLP en los que Montoneros se atribuía el crimen de David Kraiselburd, director del diario *El Día*.<sup>54</sup>

La violencia también alcanzó a la JUP platense: Luis Norberto Macor, estudiante de periodismo, apareció muerto a la vera del camino a Punta Lara, crimen con el que la CNU respondió por el asesinato de Martín Sala, uno de sus fundadores, un día antes ejecutado por Montoneros.<sup>55</sup> Se añadirían otros tres homicidios, parte del operativo 5X1 perpetrado con respaldo de la Alianza Anticomunista Argentina (Triple A) y la policía bonaerense, cuya quinta víctima, la decana de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Reina Diez, ligada a la JUP, se salvó al ausentarse de su casa.<sup>56</sup>

A comienzos de agosto, la JUP realizó su congreso nacional en La Plata.<sup>57</sup> En la conferencia de clausura se señaló que el vacío dejado tras la muerte de Perón era aprovechado por el imperialismo y la oligarquía. Asimismo, se fustigó contra los intentos de López Rega de poner a un interventor que rompa el proceso de reconstrucción encarnado en la UBA por Raúl Laguzzi. Los dirigentes de la JUP afirmaron que no tolerarían modificaciones a la política de reconstrucción universitaria. Finalmente, se comunicó que se encontraban en condiciones de crear una central única de estudiantes, lo que fue un dardo contra la FUA comanda por FM.

Desde mediados de mes, la comunidad platense advirtió que este proceso tenía los días contados. Eso fue ostensible en la catarata de solicitadas que publicó la UNLP. En una primera, el rector normalizador, los secretarios y el cuerpo de decanos bregaban por seguir con la liberación, los convenios, la participación y los concursos.<sup>58</sup> Al final, solicitaban la “Reglamentación del artículo 5° en el sentido de que la Universidad no sólo garantizará sino promoverá la discusión política para concretar el proceso de liberación nacional y la ruptura de todo tipo de dependencia”, lo que era paradójico dado que la Ley Universitaria condenaba la politización. Al día siguiente, una nueva proclama refería a las efemérides de Felipe Vallese, los mártires de Trelew y los

<sup>54</sup> “Estudia el Ministerio del Interior un hecho ocurrido en la Universidad platense”, *El Día*, 31-7-1974.

<sup>55</sup> “Fue muerto a tiros un estudiante de 21 años”, *El Día*, 7-8-1974.

<sup>56</sup> “Otros tres asesinatos políticos perpetraron ayer en La Plata”, *El Día*, 8-8-1974. Sobre el asenso de Diez al decanato un informe de seguimiento policial fechado el 24 de abril de 1973 daba cuenta de que el día de su asunción la JUP cantó el ya clásico “CNU CdO la puta que los parió”. “Asunto: Asunción del Decanato de la Sra. Wilson de Diez”, Informe de seguimiento policial Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>57</sup> “LA JUP dio a conocer el documento aprobado en su reciente congreso nacional”, *El Día*, 7-8-1974.

<sup>58</sup> “Declaración de la Universidad Nacional de La Plata”, *El Día*, 20-8-1974.

recientes asesinatos en la ciudad.<sup>59</sup> A mediados de septiembre apareció una tercera solicita.<sup>60</sup> Para entonces, las declaraciones del Ministro de Educación acorralaron a la izquierda peronista que poco antes había emitido un primer “parte de guerra”.<sup>61</sup>

Ese mes Montoneros pasó a la clandestinidad. En La Plata la JUP distribuyó un panfleto donde daba cuenta de que en aras de su deterioro el gobierno había perdido su identidad peronista.<sup>62</sup> Se caracterizaba la etapa actual como de pase a la resistencia popular ante el avance imperialista. Sin embargo, si bien se reconocía a la dirección de Montoneros, se aclaraba que no por ello la JUP se “autoilegaliza, clandestiniza o usa métodos armados como sostiene la prensa gorila”.

Tras esta bisagra, diez días después la sede de ATULP fue allanada junto a una publicación local, además de tener lugar un acto en el patio interior de la UNLP donde habló un representante del rectorado que sugirió un frente común de cara a la agresión padecida.<sup>63</sup> Un representante de la JUP añadió que desde la muerte de Perón el pueblo había sido defraudado. La acción común quedó plasmada en una solicitada con la firma de ATULP, ATUDI y FULP, la cual daba cuenta de una comisión coordinadora a la que se sumaban los centros no federados de Arquitectura, Humanidades, Odontología y Universidad Tecnológica local. Sus objetivos apuntaban a garantizar el funcionamiento, oponerse a la intervención y profundizar la política iniciada. Luego se promovía un acto para principios de octubre.

En ese contexto se celebraron las elecciones de centros. La JUP esta vez se presentó masivamente con la lista Azul y Blanco, una táctica aprobada en el anterior congreso nacional.<sup>64</sup> Triunfó en Humanidades y Odontología y más adelante en

---

<sup>59</sup> “Renunció a los honores pero no a mi puesto de lucha”, *El Día*, 22-8-1974. El aniversario de Trelew determinó la toma del Colegio Nacional y una interrupción de clases por la tarde en facultades para favorecer la concurrencia al acto que se realizó en el acto de Física. “Durante tres horas estuvo ayer ocupado el C. Nacional”, *El Día*, 23-8-1974.

<sup>60</sup> “La Universidad Nacional de La Plata a su pueblo”, *El Día*, 16-9-1974, p. 17.

<sup>61</sup> “Refirióse Ivanissevich a la situación de las universidades nacionales” y “Los grupos de la ‘tendencia’ anunciaron la iniciación de acciones contra el gobierno”, *El Día*, 7-9-1974, pp. 1 y 7.

<sup>62</sup> “Autoclandestinización”, Informe de seguimiento policial Mesa A Estudiantil Legajo 223 La Plata JUP, DIPPBA.

<sup>63</sup> “Universidad: la hora de las versiones y la incertidumbre”, *El Día*, 27-9-1974.

<sup>64</sup> No cuento con información suficiente acerca de la misma, pero el objetivo pareciera ser incorporar estudiantes más allá de la pertenencia específica al peronismo. Así lo explica al pasar un volante posterior. “Movimiento Azul y Blanco Derecho”, Mesa Estudiantil Legajo 38 La Plata Centro de Estudiantes de Derecho, DIPPBA.

Ciencias Naturales y Museo y Periodismo (Califa, 2024: 46).<sup>65</sup> Por su parte, FM mantuvo el control de Agronomía, Derecho y Económicas, el MOR perdió Naturales, pero retuvo Medicina, Exactas y Veterinaria, mientras que FAUDI fue desplazado de Humanidades. Entre tanto, las autoridades de la UNLP denunciaban amenazas y el acto del 3 de octubre, muy concurrido, derivó en una represión policial que puso en peligro la vida del estudiante de Veterinaria José Antonio Apaolaza.

Los meses siguientes estuvieron marcados por la incertidumbre. La universidad seguía cerrada. Las persecuciones no cesaban como lo demostró a principios de noviembre el rapto y asesinato de Carlos Alberto de la Riva Dantiacq, docente en Arquitectura (ex PRT y militante de la Fracción Roja, actualmente sin partido), cuyo cadáver apareció con varios balazos en el Parque Pereyra, metodología que ya era una firma de la CNU.<sup>66</sup> Mientras tanto Ivanissevich, daba a conocer que “Se establece el desplazamientos de los centros de estudiantes en su multiplicidad política’ fuera del ‘ámbito físico de universidades, facultades, institutos, etc.’” (esto se basa en el artículo 5 de la ley).<sup>67</sup> Tal orden se transcribían como directivas n° 1 y se solicitaba un informe semanal a las autoridades. Con ese espíritu, Pedro Arrighi asumió como interventor de la UNLP el 22 de noviembre.<sup>68</sup> Economista, funcionario bajo la dictadura de 1943 y los primeros gobiernos peronistas, provenía del rectorado de la Universidad Provincial de Mar del Plata. El ascenso que ahora se le otorgaba estaba auspiciado por el gobernador Calabró, apoyo que supo retribuir desde su unción cuando los líderes locales de la CGT y el SOEME fueron invitados a la ceremonia y convidados con cargos.<sup>69</sup>

En jornadas posteriores las facultades platenses fueron sometidas a jornadas de aseo que eliminaron inscripciones en paredes y carteles. A esta altura el pedido atronador de los alumnos apuntaba a la reapertura de las facultades. El 23 de noviembre se notificó que los cursos prácticos y las materias por promoción se darían por

---

<sup>65</sup> Sobre este último centro no existe información, pero el relevamiento general de fuentes da cuenta de que el mismo estaba presidido por la JUP. Respecto a Arquitectura, pareciera que las elecciones no se produjeron. Como sea, las mismas fuentes indican que quedó en manos de la JUP.

<sup>66</sup> “Asesinaron a un docente de la facultad de Arquitectura de la Universidad de La Plata”, *El Día*, 4-10-1974, p. 1 y 4. Noticias posteriores sindicaron a la CNU por este crimen. La víctima había militado en el PRT.

<sup>67</sup> “Trascendieron las directivas de Ivanissevich a los rectores”, *El Día*, 10-10-1974.

<sup>68</sup> “Asumió ayer sus funciones el rector de la Universidad”, *El Día*, 22-11-1974.

<sup>69</sup> Por ejemplo, al frente del Departamento de Supervisión Administrativa sería designado Carlos Manuel Martínez a propuesta de la CGT Regional La Plata y las 62 Organizaciones de la ciudad. “Designóse al nuevo titular de la emisora universitaria”, *El Día*, 27-11-1974.

aprobados mientras que los exámenes finales se rendirían en diciembre.<sup>70</sup> Los docentes designados con posterioridad al 25 de mayo pasarían a comisión, siendo clave el veredicto de la CGT y las 62 Organizaciones locales junto al secretario administrativo de la UNLP.<sup>71</sup> Las autoridades además en breve anunciaron la prohibición de los centros, los cuales deberán “ajustar su cometido a la función específicamente gremial, cual es la defensa de los alumnos dentro de un marco de respeto y dignidad, prohibiéndose la realización de todo tipo de actividad política u otro accionar que implique violar lo establecido por el artículo 5 de la ley 20.654.”<sup>72</sup> En esos días acribillaron al no docente de Arquitectura, Enrique Rusconi del PCR.<sup>73</sup>

Los amedrentamientos no impidieron la realización a principios de diciembre del congreso de unificación de la federación, al cual se sumaron los centros “por la liberación nacional” que dirigía la JUP.<sup>74</sup> La nueva junta ejecutiva congregaba once miembros: cuatro de la lista Azul y Blanca, uno del MEI, tres del MOR y tres de FM.<sup>75</sup> La alianza de los tres primeros se impuso y desplazó a los radicales de la conducción: Daniel Di Nella de JUP Derecho fue electo presidente, Miguel Rego del MEI Ingeniería vicepresidente y Guillermo Pichersky del MOR Ciencias Naturales secretario general. La nueva conducción se expidió a favor la central única estudiantil, cuyo conclave se realizaría en Buenos Aires a mediados de diciembre.

Efectivamente, la JUP junto al MOR y la Juventud Radical Revolucionaria, díscola a la conducción alfonsinista de la FM, constituyó el Consejo Nacional de Federaciones y Centros (CNFC). Ramón Puch de la JUP, al frente de la flamante Federación Universitaria para la Liberación Nacional del Litoral (FULNA), fue ungido presidente.

## Conclusiones

---

<sup>70</sup> “Darán por aprobado el ciclo práctico y los cursos por promoción en la Universidad”, *El Día*, 24-11-1974.

<sup>71</sup> “Declaran en comisión hasta el 31 de diciembre al personal de la Universidad de La Plata”, *El Día*, 30-11-1974, pp. 1 y 6.

<sup>72</sup> “Designáronse titulares en dos facultades y establecimientos secundarios de la Universidad”, *El Día*, 3-12-1974, pp. 1 y 7.

<sup>73</sup> “Fue asesinado un militante político en nuestra ciudad”, *El Día*, 8-12-1974.

<sup>74</sup> “Visitó el Dr. Arrighi a dirigentes gremiales”, *El Día*, 30-11-1974, p. 4.

<sup>75</sup> “Información relacionada con el Congreso Unificador de la Federación Universitaria de La Plata”, Informe de seguimiento policial Mesa A Estudiantil La Plata Legajo 14, DIPPBA.

La JUP se formó en estrecha comunión con las autoridades universitarias que asumieron durante 1973. Si bien en la UNLP no designó a Agoglia, este comulgó con ellos (o ellos con este, depende como se mire). Muchos peronistas que habían pasado por las filas de los dos grupos estudiantiles que dieron vida a esta organización, FURN y FAEP, se integraron junto a la fusión en JUP al nuevo funcionariado universitario en puestos clave. Las Bases para la Nueva Universidad que habían redactado los primeros fueron aceptadas por las nuevas autoridades como un documento guía. Asimismo, las agrupaciones de docentes y no docentes con las que militarían en tándem adquirieron mayor importancia en esta beneficiosa alianza oficialista. Dentro del mundo estudiantil, la JUP granjeó además en sus inicios una buena relación con radicales y más aún con los comunistas, a la postre sus principales aliados.

Llegado 1974, la militancia se hizo cuesta arriba. La Ley Universitaria sancionada a fines de marzo se planteaba contra el proceso de politización y condenaba la subversión. La JUP no la vio con buenos ojos, pero tampoco luchó por derribarla; incluso, a contramano de las otras organizaciones, fustigó la autonomía bajo la creencia de que los cambios se imponen desde arriba. Poco después, Perón rompió con Montoneros echándolos de la plaza el 1 de mayo. Entonces, la JUP platense debió lidiar con la represión que azotó al movimiento estudiantil. Si bien el nuevo rector Camperchioli fue resistido, este ante su carencia de poder conservó en sus cargos a los militantes de la tendencia a cambio de su adhesión. Con el advenimiento de Isabel a la presidencia y de Ivannisevich en Educación, todo se complicó. El último hilo de optimismo se cortó en octubre con los asesinatos de Achem y Miguel y el arribo de Arrighi al rectorado.

En ese marco, en las elecciones de centros, donde la JUP se presentó de modo novedoso, no pudo ganar ninguna de las facultades más grandes. No obstante, se erigió como principal oposición en esas casas y conquistó entidades de facultades medianas y pequeñas, alcanzando la primera minoría en la UNLP. Junto a los comunistas y la dirección independiente de Ingeniería le arrebató la FULP a los radicales, quedándose con su presidencia. Los votos platenses fueron clave, sumados a los de la UBA y la UNL, para constituir una nueva federación estudiantil que junto a comunistas y radicales díscolos disputó a la FUA la representatividad del alumnado en el país.

Al año siguiente, la represión legal e ilegal se incrementó a niveles inéditos. En ese marco la JUP se lanzó apostó, como el resto de las conducciones de centros, al trabajo gremial. Esto le permitió conservar los centros ya ganados, e incluso sumar el de Veterinarias. No obstante, el cambio de representación institucional por represión impactó en un declive de esta fuerza.

## **Bibliografía**

Abbattista, María Lucía (2022). La Misión Ivanissevich en el Ministerio de Educación entre 1974 y 1975. En M. Legarralde (Coord.), *Educación, historia reciente y memoria: Investigaciones y aproximaciones metodológicas*. (pp. 80-119). La Plata: Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación. Ensenada: IdIHCS. Recuperado de:

<https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/libros/pm.5544/pm.5544.pdf>.

Anguita, E. y Caparrós, M. (2011). *La Voluntad. Una historia de la militancia revolucionaria en la Argentina. Tomo II*. Buenos Aires: Booket.

Barletta, A. (2018). *Apuntes sobre un legado invisibilizado: Universidad y peronismo en la UNLP, 1972-1974*. Colección Nuevas Bases Para La Reforma Universitaria 4. Buenos Aires: IEC-CONADU.

Barletta, A. (2001). Peronización de los universitarios (1966-1973). Elementos para rastrear la constitución de una política universitaria peronista. *Pensamiento Universitario*, 9, 82-89.

Bernasconi, M. (2015). *El vínculo entre prensa y dictadura. Un estudio sobre los discursos del diario El Día entre marzo de 1976 y marzo de 1978*, (tesina de grado inédita). La Plata: UNLP.

Buchbinder, P. (1997). *Historia de las Universidades Argentinas*. Buenos Aires: Sudamericana.

Bustingorry, H. (2015). *Oscar Bidegain. La fugaz experiencia del Pacto Social en la provincia de Buenos Aires*. La Plata: Archivo Histórico de la Provincia de Buenos Aires.

Califa, J. (2024). Votos sin lucha. Las elecciones en los centros de estudiantes de las universidades nacionales (1973-1975). *Boletín del Instituto de Historia Argentina y Americana Dr. Emilio Ravignani*, julio-diciembre, 61, 36-58. Recuperado de: [10.34096/bol.rav.n61.12786](https://doi.org/10.34096/bol.rav.n61.12786).

Califa, J. y Millán, M. (2022). Resistencia, auge y contrarrevolución. Un análisis cuantitativo de las luchas estudiantiles platenses entre 1966 y 1976. *Anuario del Instituto de Historia Argentina*, vol. 21, 2, 1-19. Recupero de: <https://doi.org/10.24215/2314257Xe152>.

Califa, J. y Millán, M. (2022). “Estudiantes, organizaciones y luchas en Argentina entre 1966 y 1976. Un análisis cuantitativo”. *Revista de Historia Americana y Argentina*, vol. 58, tomo 1, 149-184. Recuperado de: <https://doi.org/10.48162/rev.44.041>.

Carnagui, J. (2013) “El nacionalismo juvenil platense y la formación de la CNU”. *Nuevo Mundo Mundos Nuevos*. Recuperado de: <https://doi.org/10.4000/nuevomundo.66038>.

Cecchini, D. y Elizalde Leal, A. (2013). *La CNU. El terrorismo de Estado antes del golpe*. Buenos Aires: Miradas al Sur.

Franco, M. (2012). *Un enemigo para la nación. Orden interno, violencia y “subversión”, 1973-1976*. Buenos Aires: FCE.

Gillespie, R. (1987). *Soldados de Perón. Los Montoneros*. Buenos Aires: Grijalbo.

González Canosa, M. y Pis Diez, N. (2022). Movimiento estudiantil, peronismo y activismo armado: el caso del Frente de Agrupaciones Eva Perón en la Universidad Nacional de La Plata. *Tiempo histórico*, año 13 (25), 57-85. Recuperado de: [https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art\\_revistas/pr.15926/pr.15926.pdf](https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.15926/pr.15926.pdf).

Katz, S. (2004). *Periodismo platense. Génesis y evolución*. La Plata: publicación del autor.

Lanteri, M. y Meschiany (2015). Bases para la nueva Universidad. La UNLP entre 1973 y 1976. *XI Jornadas de Sociología*, Argentina. Recuperado de: <https://cdsa.aacademica.org/000-061/922.pdf>.

Lanteri, M. (2009). Los pasos previos. El largo proceso de conformación de la JUP en la Universidad Nacional de La Plata (1960-1973). *XII Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia*, Argentina. Recuperado de: <https://cdsa.aacademica.org/000-008/1039.pdf>.

Meschiany, T. (2020). Entre los archivos y los recuerdos. Un estudio sobre el Colegio Nacional (UNLP) en el pasado reciente (1973-1976). *Fermentario*, 14 (2), 96-114. Recuperado de: [https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art\\_revistas/pr.16167/pr.16167.pdf](https://www.memoria.fahce.unlp.edu.ar/art_revistas/pr.16167/pr.16167.pdf).

Perdía, R. (1997). *La otra historia. Testimonio de un jefe Montonero*. Buenos Aires: Ágora.

Pérez Lindo, A. (1985). *Universidad, política y sociedad*. Buenos Aires: Eudeba.

Piccone, M. (2010). *Huellas. Semblanzas de la vida de detenidos-desaparecidos y asesinados por el terrorismo de Estado pertenecientes a la Universidad Nacional de La Plata*. La Plata: Edulp.

Pozzoni, M. (2017). *Leales. De la Tendencia Revolucionaria a la Juventud Peronista Lealtad*. Buenos Aires: Imago Mundi.

Rodríguez, L. (2016). *Universidad, Peronismo y Dictadura 1973-1976*. Buenos Aires: Prometeo.

Yapor, E. y Gusmerotti, G. (2020). *El fuego de su sangre. Memorias de las víctimas del terrorismo de Estado en Chivilcoy*. Chivilcoy: Colectivo por la Memoria Chivilcoy.